

Le Mandala de Kalachakra

Le premier mandala aurait été découvert, nous dirions « conçu », cinq siècles avant notre ère, par **Shakyamuni**, le *Bouddha historique*. Il s'agissait pour lui de retracer par cette figuration sa propre progression spirituelle, jusqu'à « l'éveil », cet état de *Bouddha*, d'union avec le principe que l'on désigne parfois sous le nom de « réalisation spirituelle ».

Ce mandala est celui de **Kalachakra**, le *Maître du Temps*. De nombreux autres mandalas sont apparus ensuite, et aujourd'hui encore quelques grands Lamas en découvrent de nouveaux. Le **mandala de Kalachakra** est cependant considéré par de nombreux maîtres tibé-

tains comme particulièrement important pour notre époque. Le *Dalai Lama* l'enseigne lui-même infatigablement de par le monde, et, à *Dharamsala* où il vit en exil depuis 1959, il a fait bâtir un Temple dédié à *Shakyamuni*, et un autre dédié à *Kalachakra*.

Le **mandala de Kalachakra** présente la particularité d'être de portée universelle : il prend en compte l'homme, dans ses trois composantes corporelle, animique et spirituelle, (*Tulkou*, *Longkou* et *Cheukou*), mais aussi l'ensemble de l'Univers. Il est donc

« global », au contraire des autres mandalas qui ne concernent que des aspects particuliers de l'Univers, de l'Homme ou de ses activités.

Une autre particularité du **mandala de Kalachakra** est qu'il peut être enseigné collectivement. C'est l'une des raisons de sa pertinence pour notre époque, laquelle compte

de moins en moins de Maîtres qualifiés pour l'enseignement qui normalement est individuel. Cette disparition des Maîtres tient à l'obscurcissement général du monde propre à notre époque, mais aussi aux ravages causés par la répression chinoise dans les rangs des Lamas.



Ce mandala, également dénommé **la Roue du Temps**, revêt enfin une valeur particulière dans la perspective traditionnelle du temps cyclique, selon laquelle notre époque se situerait à la fin du *Kali Yuga*, l'Âge sombre et terminal de notre actuel *Maha Yuga* ou « Grande Année ». Des textes tibétains anciens avaient de longue date prédit les graves lacunes spirituelles de notre époque matérialiste, ainsi que la nécessité dans cet « âge sombre » de recourir à nouveau à **Kalachakra...**